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涵养城市品位的“文化湿地”是怎样养成的
江心荒岛变身公共文化“绿岛”：广东清远文化供给侧改革实践

本报记者谢锐佳、张典标

“你今天迟到了！”
梁学厚是笑着冲卫红说这句话的。这时，离十

点还差一刻。
梁学厚今年 83 岁，腿脚不好，每天固执地掐着

表从家出发，走上 40 分钟，赶在九点半到这儿看
书。卫红两年前退休后，因为“不想孙子说自己是个
蠢货”，天天来“城市书房”读上 8小时，像上班一样。

这是个并不算大的“城市公共书房”，隐在广
东清远市清城区北江绿树环抱的江心岛上。一条
200 米长的廊桥，两侧种着洋紫荆花，一端连着小
岛，一端连着闹市。书房很安静，岛上的葱茏绿意
把喧嚣挡在了外边。

江心岛状如绿叶，900 多步就能绕岛一圈，大
约相当于两个 400米跑道的标准操场。这岛是清远
最核心地方之一，不见一家商店，只有一家书房。

书房门口绿树掩映，透过玻璃门往里瞧，一整
面贴墙书架顶到天花板，一幅装裱起来的书法写
着“一默书房”，几张桌椅，一大瓶黄玫瑰和不知名
的花草干干净净地置放在桌上。穿过别致的后门
是一个雅致的院子，一池荷花，池边立着风雨亭，
蛙声不时鸣起——— 绿岛上这个“一默书房”简直就
像一幅“活”画。

可一年多以前，正是这幅“画”把梁学厚“挡”
在了外边。

城市公共书房和市民会客厅

绿岛书房胜似“网红”

“这么好的地方，以为进来要收钱的。”梁学厚说。
知道这是免费书房之后，梁学厚主动为书房

“代言”。“来这看书不收费的，连卡也用不着办。”

遇到有人在书房门口徘徊，他就这么说。
在这里，卫红读完了清远八个县市的地方志。

她爱上这来，是因为觉得这里“接地气”，“这里谁
都能来，不像外边一些书店，看到你穿得不好都不
让你进的。”

“这里的书很好看，而且很多文学书……为书
香清远加油！每周星期六见”“希望能带我常常来
这里！又能喝东西又能看书，还能看风景，又能画
画”……小读者也喜欢这里，他们在留言簿上写下
真诚稚嫩的话语甚至涂鸦。

这里确实没有门槛。不时，有岛上的环卫阿姨
进门小歇，也有躲雨的大叔，早上锻炼完的大爷大
妈在上菜市场前也特地来这看会儿书。不管是谁，
工作人员都会递上一杯茶。

到了十二点左右，有时会碰到一个捡瓶子的
年轻人。这人 30 岁不到，胖胖的，穿得也干净，不
看他手里提着装有空饮料瓶的大兜，完全看不出
是个拾荒者。他把大兜放在门外角落里，把手洗净
了，在临门的位置坐下。一个多小时之后，他又出
门去翻垃圾箱，又再进来。

谁也没刻意“关注”他。
“很多人因为各种原因已经失去了在学校阅

读的机会，我们更应该为他们提供公共阅读空
间。”清远市委宣传部副部长、文明办主任戚华海
说，“即使是流浪汉，只要没放弃阅读就还有改变
的希望，不是还有流浪汉因为博学成为网红的吗？”

晚上岛上更“热闹”。有父母带着孩子来岛上
看免费绘本，有特地来“打卡”的年轻人，也有来这
把上学时逃的课补回来的女主播，还有广州帮扶
清远的干部，也能碰到为了培养女儿阅读习惯而
在这陪读的小学老师，甚至还有老外……

清远的五月闷热潮湿，雷阵雨是不打招呼的。
晚上九点，天上一两声闷雷响起，书房里的读者还
“满满当当”的。临窗的书桌，几人围坐，轻聊着。这
是本地市民在“会客”。

这里已经成了清远市民的“骄傲”，市民带着客
人来是常有的事，不影响别人就行。“以前朋友来，

没地方去，只能去商场逛逛。有了这个地方，朋友
来了也喜欢。”卫红就常这么干，“朋友都觉得清远
的文化品位上了一个层次，和广州差不多了。”

谁不喜欢这个“最美书房”呢？除了能安静读

书，每周一晚上有免费的拉丁舞课，每周二是给古
筝公开课的，周五晚上是民谣之夜和文艺沙龙轮
番上阵，每隔一周的周六下午是国学班。每月第一
个周末是公益墟市，每个月最后一个周末是学术
大咖领读的读书会。遇上节假日，有连着几天的文
化周，讲座、诗会、老电影、民谣都有。偶尔上书房
里来，还能遇到不定期的个人分享。来这里讲自己
经历的有清远本地的气象局工程师，有从北京来
的武术教练，有“超级奶爸”教你怎么和孩子玩，有
成功在 7 天内跑完 7 大洲 7 场马拉松的牛人……

这里既是城市公共书房，也是市民会客厅，还
是城市公共文化资源聚集地。这里没有贫富，只有
书、文化公益活动、读者、参与者和志愿者。

“去年我们办了 196 场免费的公益文化活
动。”“一默书房”创始人茉莉(原名秦鸿雁)说。她
唯恐自己所提供的公共文化产品对不起书房占着
的这么一块好地方。

“别看它现在这么好，以前这里只是一个小沙
洲。”卫红一句话，把时间拉回到十几年前。

从荒凉沙洲到城市文化“湿地”

江心岛的前世今生

5 月 22 日，茉莉收到了一份特殊的礼物：一
张存着近百张照片的光盘。

送照片的是彭莲清，清远市财政局的一名退休
工作人员。财政局大楼恰好正对着江心岛，有心的她
在过去 17 年时间里，拍摄了超过一万张江心岛的照
片。送给茉莉的这些照片是她精选的。这些照片记录
了这个地方从小沙洲如何一步步变成今天的模样。

据介绍，上世纪 90 年代，这片地方小得还称
不上是岛。孤零零的，只是水面上拱出来的一抔沙
土，下大雨的时候，就被江水淹没了，只容得下几
丛野花野草和芦苇。这片沙洲上最早的访客是江
里游泳的人，从江边游到沙洲上，歇会再游回去。

经过此后数次加固和填充，江心岛才避免了
被江水冲走，渐渐“长”成现在的模样。

2013 年，江心岛迎来一次机遇。当年 11 月，
清远承办广东省国际旅游文化节，作为主会场，一
座廊桥开始像树枝一样连接着绿叶形状的江心
岛。可一阵热闹之后，江心岛又撂了“荒”，只留下偶
尔开放的几间屋子，无人问津。当时在江边锻炼的
人们即使过了桥也只是顺着台阶绕岛散步，并不
往岛中去，甚至不知岛上还有屋子。

4 年后，清远开始创建文明城市，清城区委宣
传部长潘艳常又看中了江心岛。潘艳常要拿这做
一个有灵气的书吧，而不是机械地借书还书。她想
把公益和阅读结合在一起。

巧的是，此时已经干了十几年媒体的茉莉也正
寻思换换领域。茉莉找到潘艳常，表示愿意辞职干这
事。双方签订协议，由清城区免费提供场所和水电，书
房定期提供免费的公共文化服务，并解决聋哑人就业。
要是书房有盈利，还得全部拿出用于公益事业。

虽然是辞职来干这件事，可最开始的时候，茉
莉也没想这书房到底能开多久。“全国还没有哪一
家实体书店有较好的盈利模式吧？”况且这还不是
真正意义上的书店。

她把这里当成一个自己“瓦尔登湖实验”，给自
己提供对抗琐屑日常的出口，也是暂时停留的地方。

“大不了自己不领工资，给店员和残障同事发
工资。等积蓄花没了，撑不下去了，只能离开。”这
是当时茉莉的口头禅。她估计自己的积蓄只能供
书房“吃”两年。

2017 年秋分这天，书房正式开业。头 3 个月，
有好多时候，甚至见不着一个人影。即使知道现在
读书的人少了，但还是没预期到如此处境。

意外的是，茉莉辞职开书房这件事，却招来一
帮“同一频道”的人，表示愿意共建书房。他们中有
高校的学者，这些是茉莉当了十几年记者认识的，
也有通过“二次传播”结识的新朋友，还有书房附
近的新老“邻居”。这些人要么“捐智识”，来做讲座，

要么捐时间，做个轮值馆长，或捐才华，捐音乐。

恰恰是这群人引来了市民。2018 年 4 月 21
日，由中山大学郭巍青教授领读《瓦尔登湖》的读
书会上，原定 30 人参加的活动硬是“加塞”到 50
人，一些人从清远下辖的县里来，还有人从广州和
深圳赶来。

“郭老师很难得，复杂的一本书吃透了之后，
能缩减成简简单单几个问题。”读者中不少人是冲
着郭巍青来的。郭巍青是中山大学政治与公关事
务管理学院的教授，也是“一默书房”的公益领读
导师之一。

这是书房的转折点。此后书房组织的活动人
气渐渐旺起来，多的时候能有百八十人参加，看书
的人也渐渐多了起来。由此，江心岛开始为越来越
多人提供公共文化产品，“就像一个文化‘湿地’一
样，涵养着这座城市”。

今年，将有 24 位中山大学教授上岛领读。
书房的另一位公益领读导师、暨南大学公共

管理学院副教授白锐说：“江心岛对于这个城市的
文化辐射力逐渐增强，江心岛正在变成‘悦读岛’
‘思想岛’，这岛仿佛一颗稳健的心，让城市感到温
润而坚定的文化脉搏。”

“一个白发苍苍的老爷子，坐在这跟你讲中国
哲学史，有点像回到了大学时代。”经常参加一默
书房活动的魏先生觉得待在书房里有点恍惚、怪
异。他解释，“这个岛竟然和大名鼎鼎的华中师范
大学徐勇教授有关系？还有新加坡知名学者郑永
年来这作讲座？甚至聂卫平也来这分享自己的围
棋故事？”尽管是事实，他还是不太敢相信。

他觉得这个地方不像在清远，要是在广州中
山大学旁边的某个地方，或者北京的哪个文化创
意产业园里才合理。

但确实这就是在离广州两个多小时车程的清远。

“德”不孤必有邻

支撑书房的 N 股力量

“要不这样，书房存续期间，就存在书房里，哪
天书房开不下去了，就物归原主。”

“不用，归你了。放在家里也是压箱底，只有我
一个人看。放在书房里可以让更多的人看到。”

这一幕对话发生在去年 3 月份。李国兴是清
远连南瑶族自治县志史办主任。他捐的六册一套
的木刻线装古籍《四书合讲》是雍正年间刻本，四
册一套的《诗经》是光绪年间刻本。书上还留有密
密麻麻的蝇头小楷，这是旧时读书人留下的批注。
茉莉实在不敢收，“这是传家宝，太贵重了。”

此前，李国兴只来过一次书房。再来就是拉着
行李箱捐这些书。担心茉莉不敢收，李国兴索性在
每一册古籍后写上“赠一默书房”。

江心岛书房就是有这样的“引力”。

开了几个月之后，原来在小岛西侧的小广场
上独自唱民谣的温尚辉找到书房，商量着每周拿
一个晚上在书房免费弹唱。最开始是他一个人，再
后来不断有陌生的面孔加进来。其中有爱唱民谣
的警察、银行行长，有 30 年前在大学里曾是个吉
他手的公务员，还有 20 多年前是清远十大歌手的
餐厅老板。甚至还有人从 70 公里之外的清远佛冈
县骑着摩托车来，唱完再骑摩托车回去。这一趟来
回得 4 个小时，到家就晚上十二点了。就这样，“民
谣夜”规模从最开始的不到 10 个人，到现在因为

场地太小不得不限制人数了。
不只是民谣夜，几乎岛上所有的活动都离不

开那些“志同道合者”。以每月一期的读书会为例，
当茉莉打电话告诉郭巍青自己正在开公益书房，
还在为读书会缺领读人犯愁时，郭巍青二话没说，
主动牵头。每个月一次，每次一早 60多岁的郭巍
青就从广州大学城开两个小时的车到清远，一下
车就讲课，讲完课吃完午饭就自己开车走了。

“我一眼就喜欢上了这个地方。在宽敞的讲
堂大厅直接面对无声流淌的宽阔北江，你会有
抑制不住的冲动，要在这里好好读书。”郭巍青
事后写道，“在寸土寸金的城市中，有这么一座
江心岛，不做任何商业开发，完全用于公益与文
化，以我有限的经历来看，真是少见的。”

广州的高校资源开始往清远辐射就是从郭
巍青这开始的。郭巍青教授不仅介绍学院的其
他老师过来，还主动宣传起书房来，引进了众多
人文社会科学的学者。

“来了也只是送上一杯热茶或者咖啡”，正
是这些不为名不为利的学者们组成“一默书房”
强大的领读导师团。

“学者、本地的文艺人才和志愿者是支撑一
默书房运营的重要力量。”茉莉说。

甚至连书房的“掌柜”都时常是志愿者来
“顶”的，他们有学生、报社编辑、老师，有公务员、
警察、商人……有本地的，也有外地的。

今年 2 月 4 日，农历大年三十晚上 9 点，网
名叫“范卫城”的小伙子从广州来到清远。那天，
他从大学老师那了解到“一默书房”招轮值掌柜
的时候，正打算去超市囤排骨和羊肉。他放弃了
囤肉，直接奔“一默书房”来。

范卫城在后来的轮值掌柜日记中写道：“三天
的公益体验，没有特别的情节，或是曲折的经历。
可这简单的平静是其他地方无法提供给我的。”范
卫城是一名互联网职业者，当时在准备出国读书。

“一默书房已经成了供所有人停留的地方，

而不仅仅是茉莉当初设想的供自己暂时停留的
地方。”书房的同事唐华说，“这已经不是某个人的
江心岛了。可能茉莉自己都没意识到这种变化。”

公益书房的生存之道

政府与社会资本共建公共文化平台

有这么多志愿者，那书房运营起来该很轻
松的吧？事实并非如此。

“志愿者不是天天都有空，很多人的志愿工
作量已经超出了本职工作。”茉莉说，“很多活动
光靠两三个志愿者并不足以应付。为了应对不
断增加的活动量和活动规模，书房设有负责具
体活动策划和执行的常设性工作人员 10 名。即
使这样，要是遇上周末和文化节，一天同时办好
几场活动，连搬桌子的人都不够。”

“除了人力成本之外，每场活动的茶水、必
要的餐饮和住宿都是隐形成本。”茉莉补充，“基
本上书房开一天就是亏本一天。”

去年夏天，广州三年级学生李乐简跟着父
亲上书房来当志愿者。半天也没见什么人买东
西，他忍不住问，“茉莉阿姨，你靠什么挣钱啊？”

“开书房本来就不挣钱啊。”
“那我回去给你个盈利方案吧！”
直到现在，李乐简还欠着书房这份方案。
不只是李乐简，在最初茉莉辞职开书房的

时候，不少朋友和领导就“排队”来问：“开书房
怎么挣钱？你靠什么维持又拿什么来养活自
己？”一开始茉莉还耐心解释：只是想停下来休
息一下。至于怎么挣钱，这个确实没想好。后来

问得多了，就索性抛出一句，“我脑子进水了。”
据介绍，书房每天卖茶水的营业额不到

100 块，也就是 4 壶茶或者 4 杯咖啡的钱。这些
完全不足以支持书房去年举办的将近两百场活
动的花费。

就算在这种情况下，当有证券和保险公司
找上门愿意提供赞助，条件是允许他们在岛上
推销产品时，茉莉还是一口拒绝了，原因是“尽
可能地不留商业性元素，保持岛的清净。”

书房刚开张的时候，同事唐华也不看好这
个书房，他和茉莉开玩笑说，“如果 5 个月书房
还不关门，那就是胜利。”

茉莉和同事们总结，一方面，书房之所以能
够存在，是因为书房提供的文化产品正是清远
所稀缺的，也是对以政府为主导的公共文化产
品的补充。在某些领域，很多送到家门口的文化
产品，老百姓的反响并不是很好，“一默书房”恰
恰弥补了这一遗憾。

“在考虑提供什么样的文化产品时，我们也
会同时关注受众的需求和我们的优势。”茉莉
说，“比如读书会，清远也有一些读书会，可我们
引入的是广深以及全国一些优秀学者资源。”

另一方面，书房能够维持到现在背后是政
府和社会资本共建公共文化平台的一套模式。
在去年“一默书房”办的近 200 场的免费公益活
动中，其中近三分之二纳入了政府采购。

“有些活动如果符合政府对‘创文’需求的话，
我们就申请政府购买服务，使得这个活动得以持
续。”茉莉说。清远市创建文明城市需要推进很多
公益文化活动，而“一默书房”只是众多申请单位
的一员。“但这并不是政府派给你项目，这里面有
一套严格的招投标和审批程序。”茉莉强调。

就在几个月前，有人把书房的每个角落都拍
了下来。原来他是周边城市的一名文明办工作人
员。这是他第四次来江心岛。最早一次，他是被当
地宣传干部带着来参观的。刚开始他还不大相
信，觉得只是供参观的“样板间”。随后，他又自己
私下来了两次，还是和第一次一样，挑不出刺。他
所在的城市也试图做一个类似的公共书房，而且
全由财政供养，效果却完全比不了这里。

“书房本身的运营成本我是不细算的。完全
由政府供养的旧思路已经被证明是不行的。”戚
华海介绍，“再说供养也拿不出多少钱，压根儿
不能完全养活他们。他们也觉得捆住了手脚，没
活力。双方都没啥意思。”在戚华海看来，“一默
书房”的运营团队本身就带有丰富的媒体经验、
人脉资源，这使得他们可以低成本地聚集本地
稀缺资源，把钱花在刀刃上，发挥每一分钱的最
大效用。而政府在这个过程中，通过项目的设置
和招投标，实现导向把关。

“这不是甩手，等于是把手拉长了。”戚华海说。
去年 7 月，茉莉与之前的媒体同事共同组

建一默文化传播有限公司，提供文化传播、智库
等服务，最主要的目的是为“一默书房”提供最
基本的工资保障。

那剩下的逾 50 场政府购买之外的活动，只
能是一默文化传播有限公司提供补贴了。“我们
有点像家社会企业。”茉莉说，“每年得自己贴
30 万至 50 万。”

如今，“一默书房”在为市民提供公共阅读
空间、提供公共文化产品的同时，也为政府、社
会资本和志愿者等多元参与公共文化资源平台
建设提供了有益的经验与思考。

对于“一默书房”未来的发展，茉莉说自己很
难想象，“说不定五年之后，‘一默书房’给我的自
豪感将会超过我此前其他岗位工作的 17 年。”

就在几个月前，有人把“一默
书房”每个角落都拍了下来。这是
他第四次来这里。第一次当地宣传
干部带着他来的时候，他还不大相
信，觉得这只是供外人参观的“样
板间”。之后，他又私下来了几次，
还是挑不出刺。他所在的城市也试
图做一个类似的公共书房，全由财
政供养，效果却比不了这里

有些时候，以政府为主导的公
共文化产品，办“活”是个棘手的问
题。清远江心岛上的“一默书房”，
为何能办得风生水起，学者闻名而
来，市民心生向往，成为涵养清远
城市品位的文化“湿地”？其背后政
府和社会资本共建公共文化平台
的一套模式，值得走近探究

图一：江心岛航拍。（李文勇摄） 图二：市民在书房看书，学生在写作业。（吴明摄） 图三：书房举办的分享会。（吴明摄） 图四：2003 年 3 月拍摄的江心岛。（彭莲清摄）图片均由受访者提供
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